

San Sebastian, tres meses 4 pta
 Provincias, tres id. 4.50
 Extranjero, un año. 36
 Ultramar, un año. 60
 Las suscripciones hechas por conducto de los correspondientes tienen un aumento de 10 por 100.

Número suelto 5 céntimos.
 Atrasado 10 céntimos.

No se devuelven los originales.

En cuarta plana, 10 céntimos la línea.—En tercera plana, anuncios preferentes, 20 céntimos la línea.—Gacetas, 50 céntimos.—Anuncios en primera plana, 1 peseta línea.

COMUNICADOS, a precios convencionales.

Toda la correspondencia al Director.

La Voz de Guipúzcoa

DIARIO REPUBLICANO

AÑO II.

San Sebastian.—Jueves 11 de Febrero de 1886.

Número 406

Á LOS ELECTORES.

El día 15 del corriente termina el período legal de inclusion y exclusion de electores para las elecciones de ayuntamientos, con sujecion al art. 22 de la ley de 16 de Diciembre de 1876. Cerrado que sea el plazo, no se puede solicitar inclusion ni exclusion alguna.

En su consecuencia, rogamos á nuestros amigos se tomen la molestia de ver si están incluidos en las listas, y reclamar su inclusion, en caso contrario.

BANQUETE CONMEMORATIVO del 11 de Febrero de 1873.

Se verificará hoy en la fonda de don Francisco Arrese, calle del Camino, 3, á las siete de la noche.

UN ANIVERSARIO DE PAZ.

Si, es un aniversario de paz el que hoy conmemoran los republicanos. El 11 de Febrero de 1883 triunfaron nuestras ideas, luego de labrar en la conciencia pública la honda huella del convencimiento. El espíritu de la democracia, que informó las leyes de la revolucion de Setiembre, no cabiendo holgadamente en los amplios moldes de la monarquía revolucionaria, halló en la República su fórmula de expresion natural y lógica, y la impuso por los procedimientos de la ley, haciendo que la aclamasen los representantes del pueblo.

El aniversario del 11 de Febrero es una fecha gloriosa en la historia de la patria, cuya enseñanza no se agotará nunca lo bastante por los que aman y luchan por la libertad y el progreso de nuestro pueblo.

La Nacion española habia hecho la revolucion de Setiembre con el júbilo universal, con el esfuerzo de España y la adhesion y el aplauso de Europa. Y á pesar de fundamentos tan firmes y apoyos tan valiosos, aquel hecho heroico del pueblo español no encontró la fórmula de su afianzamiento, el organismo de su espíritu y sus aspiraciones. ¿Por qué?

La fecha de la proclamacion de la República, tan cercana á la del alzamiento nacional, recuerda que se habian agotado los recursos de los antiguos liberales monárquicos, y que el espíritu de aquel movimiento, tan glorioso como desventurado, movia á todos sus partidarios leales á buscar en la República la legalidad que no habia sabido ó no habia podido establecer la monarquía, para vaciar en ella

los sentimientos de la nacion y resolver mediante ella todos sus conflictos.

Y es que habiendo venido á la revolucion de Setiembre las fuerzas liberales históricas con las fuerzas democráticas, cada una por su lado levantó pendon constitucional, cada ejército pretendió dar su privativa ley al pueblo, y la Nacion quedó al fin sin constituirse, y sin satisfacer sus anhelos patrióticos y sus intereses supremos.

Y se proclamó la República; y nuevos hechos constitucionales surgieron en el seno de los republicanos, mientras el carlismo acrecentaba sus facciones, y los liberales de la monarquía dimisionaria conspiraban contra la legalidad. Unas instituciones nuevas, con un partido joven, apenas nacido á la vida, teniendo en su rededor la conspiracion de los liberales monárquicos, y las facciones clericales y borbónicas, ¿cómo habian de vivir, si por añadidura á tantos y tan fieros enemigos, la democracia que las defendia se desgarraba inconscientemente bajo una profunda anarquía de pensamiento? ¡Ah, los republicanos llevamos aquella fecha escrita en el alma, y la estudiamos uno y otro día de todo corazón, porque estamos resueltos á que no se reproduzcan aquellos dolores en el corazón de la patria!

Pero la fecha del 11 de Febrero marca tambien en la historia aquel acto patriótico que unió á los progresistas, los veteranos de la libertad, con los republicanos, los soldados de la democracia y del derecho moderno. Y los unió para siempre, viniendo desde entonces á ser la República la legalidad á que ineludiblemente gravita la nacion española, por leyes de la historia y voluntad de la providencia divina.

Cualesquiera que sean las diferencias que de ellos nos separen; sin recordar ahora qué conducta observaron despues, ni cuál es la que hoy siguen algunos de ellos, bien merece exponerse á la consideracion de los republicanos el acto realizado el 11 de Febrero de 1873 por los antiguos radicales que votaron la República. Aquellos demócratas, que equivocada, pero generosamente sin duda, hicieron antes un alto en su camino, puestos á optar por la democracia ó por la monarquía, se declararon por la democracia.

Buena falta hace hoy recordarlo, cuando vemos que algunos republicanos,—pocos en número ciertamente, pero los bastantes para entorpecer los deseos de la mayoría,—no hallan medio de sacrificar un poco de amor propio, de interés per-

sonal, de espíritu secta, en aras de la causa republicana, siendo así que ese sacrificio les es exigido, no solo por la experiencia, sino tambien para enmendar los antiguos yerros. Buena falta hace recordar á los republicanos, á tiempo que festejamos la proclamacion pacífica de la República española, que para su restauracion es necesario unir los esfuerzos y las voluntades, acordándonos de que, antes que hombres de partido, somos patriotas y republicanos. Hagamos triunfar los principios que unánimemente profesamos; que el país decidirá despues cuál ha de ser el matiz de la futura República española.

Puesto que celebramos una fiesta de paz, hagámosla amplia y generosa entre nosotros.

CURIOSIDADES.

Fotografía estelar.

Se trata nada menos que de fotografiar 20 millones de estrellas. Empleando un telescopio provisto de un lente de 13 pulgadas de diámetro, preparado especialmente, los astrónomos Paul y Prosper Henry han sacado en una hora la carta fotográfica de un espacio de 3 grados de largo por 2 1/4 de ancho—ó sea el tamaño de 6 lunas por 4 1/2. Este espacio equivalente á 6 3/4 grados cuadrados, es la 1/61 12 parte total de la esfera estelar. Estableciendo 13 observaciones en distintas partes del hemisferio austral, se tardarian diez años en levantar el plano completo de los cielos, comprendiendo todas las estrellas hasta la 15ª magnitud. La coleccion del mapa celeste se compondrá de 1.528 hojas.

En una sola hoja han reproducido los astrónomos Henry hasta 5.000 estrellas, lo cual arrojaría un total de cerca de 30 millones de estrellas en el atlas completo. Pero aquella hoja reproducia una de las partes más pobladas de la Vía Láctea. Así es que el total verdadero de las estrellas que figurarán en el mapa se calcula, como hemos dicho, en 20 millones.

Para comprender la magnitud y el alcance científico de la empresa basta recordar que los mapas de Proctor no reproducen más que 324.000 estrellas, y para obtener este resultado trabajaron en el observatorio durante siete años Argelander y sus ayudantes, y luego tardó Proctor 400 horas en ordenar el mapa.

Servicio postal norte-americano.

Segun datos recientemente publicados, los carteros de toda la union repartieron á domicilio durante el año económico terminado el 30 de Junio último, 461.996.843 cartas y 104.742.598 tarjetas postales, procedentes del exterior ó de otros puntos de los Estados-Unidos, y 143.406.578 cartas locales, 78.226.576 tarjetas de igual procedencia, 3.187.035 cartas certificadas y paquetes ó periódicos sueltos 256.054.602. Recogieron en los diferentes buzones públicos 469.858.875 cartas, 140.980.704 tarjetas postales y 83.431.673 paquetes ó periódicos sueltos. El número total de piezas postales que pasaron por manos de los carteros subió á 1.744.537.413,

ya, y que del primer hombre al segundo pierde ya un ciento por ciento. ¿Y qué será al tercero? ¿Qué será al décimo? ¡Ah!...

Cuando se truecan los papeles, cuando la mujer se vuelve inconstante y reclama el cambio, su degradacion y su ruina, es ya un caso de enajenacion mental, un sintoma espantoso y extraño de desesperacion y de desgracia. Esta perversion de la naturaleza en la mujer la acusa menos que al que acusa su desgracia, porque el crimen es del hombre.

En el espectáculo asombroso que nos dan las mujeres en el día, de inquietud y agitacion en su furor por el lujo, existe, más que inconstancia real, competencia y vanidad, y con frecuencia tambien inquietud, cuando ven huir la juventud y la hermosura y quisieran todas las mañanas renovarse.

Estas variaciones asombrosas en los adornos y el traje son muchísimas veces caprichos de un corazón enfermo é inhábil que quiere tener al amor. Hay algunas muy fieles que para conservar á su amante se esfuerzan constantemente en disfrazarse y cambiarse, y harian lo mismo aunque viviesen con él en un desierto ó en una choza de los Alpes.

¿Logran su objeto? Creo que no. Un cambio tan continuo turba, en vez de fortalecer, las impresiones del corazón, y casi da tentacion de decirles: "Querida, no cambies con tanta

dando un promedio de 400.307 por cada cartero. El costo total del servicio, incluidos gastos incidentales, fué de pesos fuertes, 3.985.952, y el franqueo pagado por los efectos postales del interior, fué de pesos fuertes 5.281.721.

La escuadra francesa.

Un experimento interesante va á hacer el ministro de Marina de Francia.

Diez y ocho torpederos han dejado Brest, Cherbourg, Lorient y Rochefort, para dirigirse á Tolon.

Esta es la época en que el mar está revuelto. Los torpederos franceses podrán hacer sus pruebas de navegacion, cualidad que les han negado algunos. Como se comprende, es un punto éste sobre el cual debe decidirse de una manera absoluta.

En Tolon se reunirán estos torpederos y los que hay en la escuadra de Mediterráneo, y formarán una flota compuesta de treinta torpederos de primera y de segunda clase, bajo la direccion de un crucero que mandará el contraalmirante Layrie.

La escuadra del Mediterráneo se pondrá en movimiento, para simular un ataque del puerto de Tolon y de la costa vecina. Como se practica en semejantes casos, la escuadra estará en camino durante un espacio de tiempo, que no se ha determinado aun, pero no bajará de seis días. Será necesario, pues, que durante ese tiempo los acorazados estén velando noche y día para evitar ser sorprendidos por los torpederos.

Esta segunda prueba no será ménos interesante. Los oficiales podrán así darse cuenta del grado en que puede apreciarse el espíritu de los hombres que están constantemente ojo avizor y bajo la constante amenaza de un ataque irresistible, si no ha sido previsto con tiempo. Un hombre competente ha sostenido en Inglaterra, sin que nadie le haya contradicho, que despues de un mes de esa tension y de esa vigilancia, la tripulacion se volvería loca.

Antes de la prueba se harán todos los experimentos posibles sobre el empleo de los hilos metálicos submarinos y sobre los diversos medios que existen para preservarse contra el ataque de los torpederos. Despues de la primera prueba, encaminada á precisar la potencia defensiva de los torpederos contra las operaciones de los acorazados, se presentará otra cuestion: la del poder ofensivo de los torpederos sobre tierra.

Los torpederos deberán saltar las fortificaciones de las costas, hacer saltar los rails de los ferro-carriles, los túneles cercanos al mar etc.

Canela falsificada.

Un doctor italiano ha descubierto que desde Hamburgo se exportan grandes cantidades de canela, que llevan el nombre de canela, pero que no son otra cosa que la corteza de un árbol muy parecida á la del árbol auténtico de la canela, y cuya semejanza con éste llega á ser auténtica á los ojos de los profanos, cuando la corteza molida se convierte en polvo.

Gracias á estas semejanzas se han descargado en los puertos muchas churlas de corteza apócrifa, que han sido pagadas por el importador como canela, y saboreadas como tal por

rapidez. ¿Por qué quieres obligar á mi corazón fiel á una infidelidad permanente? ¡Estabas ayer tan linda! Habia empezado á prendarme de esa mujer encantadora. Pero ¿dónde está hoy? Ha desaparecido ya, y lo siento. Devuélvemela. No me obligues á que me agraden tan repetidos cambios.

El adorno es un gran símbolo que exige novedad, pero no atropellada, y sobre todo, no tan completa que desorienta al amor. Los accesorios varían con gracia y bastan para cambiarlo todo; una flor más ó menos, una cinta, un encaje, poco ó nada, nos encanta con frecuencia, y el conjunto queda trasfigurado. Este cambio insensible va recto al corazón y dice sin hablar: "Siempre diferente y siempre fiel."

Las locuras, las epidemias pasajeras de lujo y de moda, no alteran en modo alguno lo que, segun la universalidad de las épocas y países, hemos sentido como ley esencial del corazón de la mujer y sustancia de su naturaleza. Lo que esta quiere es, no tan solo el amor, si que tambien la estabilidad, la perseverancia apasionada é indefinidamente avida y curiosa, y que el amor sea eternamente profundo. Lo quiere y tiene derecho para quererlo, porque en esta ferviente prueba correspondiera para siempre con una improvisacion eterna, inagotable y de inesperada ventura.

Creo digno de atencion este diálogo de una

J. MICHELET 17

EL AMOR

la madre, y esta se ama á sí propia en él. Eso lo dijo sencilla, ingenua y animosamente, sin pedir un velo como la matrona de Persia, viéndose bastante cubierta de virtud, de la noble virginidad que la esposa guarda y nunca pierde. Expresion purísima que en su esencia interesa al hijo, y que él mismo diría si antes de nacer hablase. Lo que este ha de desear es la unidad previa de sus progenitores inmediatos. Si sus almas están bien unidas, el hijo puede venir: el hogar está preparado, y será para él un tranquilo alvéolo. Si al venir encuentra divorciados á los esposos, perecerá moral y quizás físicamente. Luego toda cuestion de familia, de educacion, etc., depende de otra anterior, de la del amor, identificacion mutua de los dos que aman y que poco á poco van formando uno solo.

Tal es la idea de la mujer, exenta de toda hipocresía, sentada con su santa gravedad contra la idea de la Edad Media, que creyó que el matrimonio no tenía otro objeto que el hijo, y olvidó que la madre, antes de serlo, es esposa y compañera del hombre.

Profunda, supina ignorancia. No saben que la mujer, hasta la que no tiene hijos, es fecunda de mil maneras para su esposo, á quien la más simple comanica, bien ajenos de ello ambos, á la larga, sentimientos, ideas y hábitos. El hombre, que ha dispersado, perdido su electricidad moral, recuérpala á cada paso, cansado, en la mujer, en su grata sociedad, en su casto seno. Ella es su hija y en ella encuentra de nuevo juventud y frescura; es su hermana, que anda de frente por los más espinosos caminos; y á pesar de su flaqueza, sostiene sus fuerzas; es su madre, que lo rodea de solitud; y á veces, en los momentos de ofuscacion en que se turba, y desmaya, vuelve la vista á la esposa y siente revivir todo su sér.

No nos dejemos alucinar por el estado de las costumbres actuales, por el desenfrenado vértigo y por el ciego torbellino que presenciarnos; ni paremos mientes en tales mujeres, clases y tiempos. Consideremos, sí, á la mujer eterna.

Ella es en la historia el elemento de la estabilidad. ¿Por qué? El recto sentido nos da de sobra la razon; porque no solamente es madre, el hogar y la casa, sino porque pone en la asociacion una parte desproporcionada y enorme en comparacion de la del hombre. ¿No se pone ella propia y para siempre? La más sencilla conoce muy bien que todo cambio le es contrario, que al cambiar desciende muy atri-